

Islam : les mots pour le dire ... et pour le comprendre***Les courants****Salafisme en général**

L'appellation « salafisme » est utilisée dans l'histoire moderne de l'islam pour désigner la volonté de « retourner aux anciens » (ancien = *salaf* en arabe) afin de revivifier la religion. Les « anciens » sont les compagnons du Prophète et leurs successeurs dans les trois premiers siècles de l'islam. Ils incarnent l'expérience de foi et de vie de la première communauté musulmane. Ce phénomène de « retour aux origines » se rencontre dans toutes les religions historiques, à des niveaux différents. Dans le monde chrétien, ce « retour aux origines » a été qualifié par les historiens et sociologues des religions (d'abord dans le monde anglo-saxon) de « fondamentalisme ». Par extension, on parle également de fondamentalisme musulman, terme parfois synonyme de « salafisme » et souvent plus large ; en arabe le mot fondamentalisme est appelé *usûliyya* (de *usûl* : fondements) qui englobe tous les mouvements islamistes, y compris les Frères musulmans et les salafistes ainsi que les discours religieux officiels conservateurs. A propos de cette démarche « fondamentaliste », toute la question est de savoir comment s'opère ce « retour aux anciens ». Il peut se faire soit dans la volonté de retourner à l'esprit du moment initial, soit en voulant répéter à l'identique ce moment initial, en prenant les textes « au pied de

* Ce vocabulaire entend proposer une explication des principaux termes associés à la religion musulmane qui s'avèrent particulièrement pertinents pour comprendre les réalités contemporaines de l'islam. Ces mots du vocabulaire de l'islam sont avant tout relatifs à sa doctrine et à ses systèmes de pensée. Cette liste se veut évolutive et sera progressivement complétée en tenant compte également de l'évolution de la pensée musulmane. La présentation des notices entend d'ailleurs mettre l'accent sur les débats en cours, car la doctrine n'est pas figée et prend des accents différents et nouveaux au fil du temps.

La rédaction de ces notices se base sur des sources primaires et secondaires de la pensée musulmane. Il ne s'agit pas d'un vocabulaire relatif à des personnes ou à des organisations spécifiques. Pour ce type d'informations, nous renvoyons le lecteur à d'autres sources.

Le vocabulaire repris ici s'adresse avant tout à des personnes qui s'intéressent à l'islam contemporain pour des raisons personnelles ou professionnelles. On pense notamment aux journalistes, aux enseignants, aux étudiants, aux travailleurs sociaux et aux politiciens.

Les notices sont rédigées et relues par les membres du CISMOC, une équipe pluridisciplinaire. Le comité de rédaction est composé des personnes suivantes : Abdessamad Belhaj (AB), Felice Dassetto (FD), Ghaliya Djelloul (GD), Naïma El Makrini (NEM) et Brigitte Maréchal (BM).

la lettre » (on parlera de littéralisme) ou en voulant répéter à l'identique les pratiques du moment fondateur. (FD)